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今年全国两会，河北省省长张庆伟为京

津冀展现出这样一幅图景——投入 240 亿

元，预计3年到5年内，京津冀地区空气将明

显得到改善。

事实上，张庆伟的信心来自于河北环境

空气质量的不断提高。一组数据显示，2015

年，河北省PM2.5的平均浓度相比上一年度

下降18.9%，相较前年下降28.7%。

超低空直排，煤炭污染物高排放无疑对

大气造成巨大污染。面对过去河北高污染，

高排放的产业结构，各级政府领导深有感

触。而眼下，一个更大的欣喜在于，今年

1—2月河北污染指标出现了更大幅度的下

降。20%，这个足以让河北省环保厅长陈国

鹰信心倍增的数字归功于河北省2017年煤

炭消耗量将削减 4000 万吨，推广使用高效

清洁燃烧炉具等一系列措施。

阵痛中突围

3月6日，河北代表团会议上，全国人大

常委、环境与资源保护委员会副主任委员张

云川建议河北不要新建火电厂，其背后仍然

是河北持续改善环境空气质量的剪影。

张庆伟郑重承诺，2016年，环境空气质

量较上年有较大改善，11个设区市PM2.5年

均浓度较上年下降6%以上。这显然与中央

财政的大力支持有莫大关系，240亿元，在过

去的两年半中河北“砸下”巨额资金用于治

理空气污染。

为防止大气污染，河北今年继续推进减

煤、压能、制企等治理措施，一个最大的改观

是，扩大使用高效清洁燃烧炉具，淘汰传统

燃煤锅炉，压减生铁和粗钢产能1800万吨，

河北重污染市的浓度值将继续走低。这与

河北不断减少煤炭消耗量有极大关系，2017

年，煤炭消耗量比 2012 年减少 4000 万吨，

2020年，削减6000万吨。

但还有一个问题是，对于河北来说，

2017年，实现九成清洁型煤替代民用燃煤存

在时间短，任务重的压力。

京津冀三地几乎在同一时间对散煤使

用关上大门，继之而来的是大量高耗能、高

排放燃煤锅炉的束之高阁和一大批高效清

洁燃烧炉具生产企业的准入。河北省2016

年决定推广高效清洁燃烧炉具 200 万台，3

月底之前将推广20万台。

当前我国采暖炉具行业进入快速发展

期，大部分生产厂家在生产制造质量方面有

很大进步，但在环保排放性能方面仍面临很

多问题，如烟气排放量大，时有煤气中毒情

况发生。绝大多数炉具因无法去除生物质

燃料中的烟焦油，造成炉具严重腐蚀和烟道

堵塞。大部分炉具产品不适用于多种燃料，

也是当前行业急需解决的一大难题。

北方地区的多地政府花大力气治理民

用炉具燃煤排放污染空气治理，加大各级财

政补贴力度鼓励老百姓更换使用环保节能

炉具，部分地区政府补贴资金占炉具销售额

的80%。

石家庄优良天数从2013年国家采取新

的空气质量标准以来的43天提高到2015年

的180天，其中一级天数从零增加到31天，

综合指数下降41%。这与推行高效清洁燃

烧炉具等措施有相当大的关系。

尽管如此，2016年，河北仍要陆续关停

一批焦化厂，整合水泥厂，降低污染物排放

将是今后环境空气质量的工作重点。而这

背后充满了河北的“割肉”之痛。

七个位次的围城蜕变

将时间推至2013年，这一时期，首都北

京开始筹划优质低硫型煤的推广。同一时

间，作为河北省会，石家庄亦深感大气治理

任重道远。而此时，石家庄在全国空气质量

排名中几乎月月垫底，这让河北十分尴尬，

而毗邻北京的地缘，也让河北遭受不少指

责。

于是，大力削减燃煤总量，加强二氧化

硫、氮氧化物、细颗粒物以及挥发性有机物

为重点的污染物协同控制成为河北治理大

气污染的思路。

值得一提的是，科技含量高，使用多种

燃料的高效清洁燃烧炉具渐渐成为石家庄

政府的推广计划，这意味着河北治理大气污

染出现新的契机。而河北官方治理大气污

染的决心亦体现在多部门对采暖炉的多重

检验上，从168个品牌的民用采暖炉中挑出

34个企业，进行了9次检测，再经多方比较，

几经试点，最终石家庄多康采暖设备有限公

司生产的中嘉牌环保采暖炉无论使用何种

燃料，都没有可见的烟尘排出，与普通炉具

相比，平均降尘达到30倍，最多达到106倍，

至此石家庄政府确定大范围推广。

2014年，石家庄市政府采购石家庄多康

采暖设备有限公司生产的 16055 台中嘉牌

环保炉具，2015年更抛出104984台订单。

以石家庄地区2013年连续3年推广经

验推算，如果全市165万户全部使用中嘉炉

具，一个采暖季仅烟尘排放量一项每年减少

排放66000多吨，平均减低烟气排放30倍，

并且相同条件下，普通采暖炉一个采暖季平

均消耗燃煤4吨，中嘉节能环保采暖炉平均

消耗燃煤3吨，无论在减少烟尘排放量上，

还是在节能、节约成本上都有较为明显的优

势。

“事实上，出于治理大气污染的考量，政

府部门对于炉具的要求极为苛刻。”多康公

司董事长李正航告诉记者，中嘉牌采暖炉技

术先进、节能环保效果显著，达到国内行业

先进水平，处于国际领先地位。从使用效果

看，降低大气污染效果确切，节能效果明显，

都受到政府的高度认可。在石家庄推广环

保炉具的过程中，当地各级政府部门、银行

等机构也给予了极大的支持，形成了全社会

治理大气污染的态势。

石家庄推广环保炉工作，也得到了河北

省政府的充分肯定。2014年年底，张杰辉副

省长在石家庄市环保炉推广工作调研时，要

求在全市范围内大力推广环保炉具。2015

年石家庄市委、市政府下决心加大推广力

度，确定推广10万台以上。

2015年，随着环保炉具的推广，在六项

污染物大幅下降，PM2.5、PM10 分别下降

42.2%和 52%的欣喜中，石家庄迎来了在全

国重点监测城市的新排位，上升7个位次，

为石家庄乃至河北省的改造迈出了坚实的

一步！

采暖设备推向大气治理前台
本报记者 汪晓东

石家庄多康采暖设备有限公司自主研发的中嘉牌环保炉具连续三年被石家庄市政府批量采购 杨清语制图

车企抱团破题混动瓶颈
钟发平委员呼吁政策松绑

本报记者 谢育辰

不久前，由凤凰汽车和清华大

学汽车产业与技术战略研究院联合

主办、机械工业出版社协办的《洞见

汽车强国梦》新书发布会暨“汽车产

业重塑”巅峰对话在北京隆重举

行。发布会云集汽车行业多位重量

级嘉宾，中国汽车工程学会理事长

付于武，北京汽车集团有限公司党

委书记、董事长徐和谊等倾情加

盟。在巅峰对话环节，大咖们与清

华大学汽车产业与技术战略研究院

院长赵福全现场演绎“行业大佬碰

撞专家主持”，一起畅谈产业重塑、

强国之路、互联网造车、环境挑战、

技术革命等热点话题。

《洞见汽车强国梦》
新书发布会在京举行

资讯

河北5年240亿要蓝天，2016年推广清洁采暖设备200万台

时值两会，北京却告别了停留数周的

蓝天，在雾霾的笼罩下，节能减排再次成为

两会热议的话题，历经“骗补风波”的新能

源汽车依然是关注的热点。

代表委员共同呼吁
推广混动车

根据《2015 中国乘用车燃料消耗量发

展年度报告》显示，混合动力的节油率达到

25%—55%，减少二氧化碳排放70%—80%。

与此同时，相关调研数据表明：在中国当前

电力结构下，使用性能相近的电动汽车代

替燃油汽车，不但没有减少化石能耗，反而

增加油耗约 12.9%—26.9%。在这种情况

下，全国人大代表、科力远董事长钟发平的

议案是《关于加速推广和普及混合动力车

的建议》，特别值得注意的是，这已经是其

连续第三年针对混合动力车型提出议案。

在 3 月 6 日，全国政协委员、吉利控股

集团董事长李书福在北京召开的媒体见面

会上，对《中国企业报》记者表示，“一台搭

载混合动力的汽车可以节油35%，就减排效

果而言，三辆混合动力可以相当于一辆新

能源汽车，但是不插电混合动力并不用充

电，所以节能效果更具优势。并且对新能

源汽车长期大规模补贴也会对国家造成财

政负担，不可持续。”

然而，从钟发平之前的两次提案来看，

政府发布的一系列新能源汽车利好政策

中，混合动力几乎并没有获利。钟发平甚

至质疑“我国新能源汽车的发展路线有违

全球的发展趋势”。当然也有专家认为混

合动力之所以被政策打入冷宫，是因为混

合动力技术一直由丰田等外资品牌把控，

如果政策放开，并不利于我国自主

汽车产业的发展。

各大车企积极布局
混动车产业链

为了打破这一技术瓶颈，吉利与科力

远成立了合资公司 CHS（科力远混合动力

技术有限公司），注册资本6.59亿元，总投资

规划100亿元。李书福十分清楚混合动力

技术研发和推广应用的难度，为此他计划

将CHS打造成一个开放的平台，“参与进来

的企业及其零部件供应商不仅是公司股

东，也是公司的

客户”。据钟发平介绍，

目前除了吉利、长安汽车以股

东的形式加入之外，大概还有7家整

车厂与科力远进行产品层面的合作，距离

国家2020年企业平均油耗5.0L的标准越来

越近，预计将会有更多的企业参与进来。

不久前，《中国企业报》记者走访上汽

乘用车获悉，到2020年，上汽将在新能源汽

车业务上投入200亿元，其中也涉及多款混

合动力车型。“眼下我国在电池方面仍然还

需要很大提升，如果不能提高电池密度和

安全性，那么单纯在产品上我国距离纯电

出行还有很远的路”一名新能源汽车工程

师告诉记者。

不过，在市场与政策并不成熟的情况

下，混合动力的发展也呈现出

良莠不齐的状况。以吉利、科

力远为代表的民营企业通过海

外并购与合资逐步突破技

术瓶颈，以上汽、长安为

代表的国有企业则通过

自主研发破题混合动

力。但是有些品牌也

被扣上了“骗补”的帽

子，“一些自主品牌研

发的混合动力实际上

仅是形式上的混合，发

动机与电动机是两套

单独工作的系统，并不能

相互参与协调，所以谈不上

混合动力。”一位相关部委领导表

示。比如上海地区也对混合动力做出了要

求，规定车主必须装有充电桩才有资格买

车，以防“打着混动的幌子，而仅用油不用

电”。

但不可否认，消费市场上混合动力一

直受限于零补贴、限号等政策的限制。对

此，李书福与钟发平联合呼吁混动车型应

当获得“国民待遇”。“多种路线并行发展，

不要去给技术路线‘划成分’，技术就可以

百花齐放。当今，技术发展日新月异，谁都

不知道新能源技术会发展到哪一步。因

此，我们建议以节能减排的效果来评判制

定标准，获得相应补贴。由财政部门等部

委充当裁判，但不要当运动员”钟发平表

示。

3月14日，由中国游艺机游乐园

协会主办、素有“中国游乐行业晴雨

表”之称的2016 中国（北京）国际游

乐设施设备博览会在国家会议中心

隆重开幕。博览会共吸引国内外游

乐行业顶级的设备商、规划商达370

家，展区面积接近4万平米。在今年

博览会期间，中国游艺机游乐园协

会还同期举行水上乐园发展论坛、

主题公园发展峰会、摩天奖颁奖等

系列活动，为中外专业人士搭建起

最优质的直接交流平台，助推中国

制造更好更快“走出去”，全面打造

中国制造金字品牌。

2016中国（北京）国际
游乐设施设备博览会开幕

声音

京津冀三地几

乎在同一时间

对散煤使用关上大

门，继之而来的是大

量高耗能、高排放燃

煤锅炉的束之高阁

和一大批高效清洁

燃烧炉具生产企业

的 准 入 。 河 北 省

2016 年决定推广高

效清洁燃烧炉具200
万台，3 月底之前将

推广20万台。


